
Склонение существительных женского
рода. Единственное число. Падежи:
Dativ, Lokál, Instrumentál

Падежи Dativ (3. pád) Кому? Чему?
Lokál (6. pád) О ком? О чём?

Instrumentál (7. pád) Кем? Чем?

К существительным женского рода в чешском языке относятся существительные, которые закан‐

чиваются на:

• на твердый, мягкий или смягченный согласный: tramvaj, koupel, jabloň
• -a, -e, -ě: máma, kniha, ulice, koule, sportovkyně

Существительные женского рода в чешском языке склоняются по примеру следующих слов: žena, 

růže, píseň, kost.

Kdo? Co? 
Кто? Что?

žena růže píseň kost

Komu? Čemu? 
Кому? Чему?

ženě růži písni kosti

O kom? O čem? 
О ком? О чём?

ženě růži písni kosti

Kým? Čím?Кем? Чем? ženou růží písní kostí

Если вы заметили, то склонение слова žena очень созвучно с русским словом «жена»:

жена – жене – о жене – женой

Слова růže, píseň, kost склоняются в трех падежах одинаково – получают окончание -í на конце.

По примеру слова žena в чешском языке будут склоняться слова: káva, mapa, učitelka, kamarádka,

lípa, houba, tužka.

По примеру слова růže в чешском языке будут склоняться слова: ulice, vesnice, sportovkyně, lžíce,

země, práce.

По примеру слова píseň в чешском языке будут склоняться слова: chuť, trať, rez, koupel, mládež.

По примеру слова kost в чешском языке будут склоняться слова: sůl, řeč, sladkost, loď, nemoc.
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И раз уж мы говорим о женском роде в чешском языке, то нужно запомнить, что существительны‐

е, обозначающие профессию, род занятий, должность женщины всегда имеют окончание -ka, -ce

или -ně.

doktor – doktorka (доктор) 

právník – právnička (юрист) 

prodavač – prodavačka (продавец, продавщица) 

trenér – trenérka (тренер) 

kamarád – kamarádka (друг, подруга) 

učitel – učitelka (учитель, учительница) 

sportovec – sportovkyně (спортсмен) 

přítel – přítelkyně (приятель, товарищ, приятельница) 

číšník – číšnice (официант, официантка) 

pracovník – pracovnice (работник, работница)

Теперь, чтобы еще рациональнее использовать наше время, мы перед этими существительными

в этих трех падежах поставим прилагательное и посмотрим, какие окончание оно принимает.

Из нашего первого урока курса «Чешский язык за 7 уроков» мы знаем, что для женского рода в

чешском языке характерно окончание -á: unavená, milá, klidná. Это т.н. «твердое прилагательное»

– оно заканчивается на твердое -á. Таких прилагательных большинство.

Есть еще т.н. «мягкое прилагательное» – для него характерно мягкое окончание -í. Наиболее упо‐

требляемые  прилагательные  этой  группы:  mobilní,  právní,  cizí,  krajní,  denní,  noční,  místní,  lokální,

státní, poslední, první, třetí, finanční, ostatní.

У всех остальных числительных (кроме první – первый, třetí – третий) окончание в женском роде

будет -á.

Подробнее в теме Порядковые числительные в чешском языке.

С прилагательными в чешском языке все очень просто.

Вводим их в наши таблички и получаем:

Kdo? Co? 
Кто? Что?

mladá / jarní žena růže píseň kost

Komu? Čemu? 
Кому? Чему?

mladé / jarní ženě růži písni kosti

O kom? O čem? 
О ком? О чём?

o mladé / jarní ženě růži písni kosti
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Kým? Čím? 
Кем? Чем?

mladou / jarní ženou růží písní kostí

Как видите, в прилагательном jarní (весенняя) ничего не изменяется вообще.

Окончания прилагательного mladá (молодая) повторяют окончания существительного žena.

Как и в русском, падежам соответствуют разные предлоги.

Кому? Чему? (Dativ = 3. pád)

k – Jedeme k babičce. – Едем к бабушке. 

(na)proti – Naproti nemocnici je zastávka. – Напротив больницы остановка. 

oproti – Dolar oslabil oproti koruně. – Доллар ослаб по отношению к кроне. 

kvůli – Kvůli chybě v systému nefunguje síť. – Из-за ошибки в системе не работает сеть. 

díky – Díky krizi klesla cena nemovitostí. – Благодаря кризису цена недвижимости упала. 

vůči – Nemám předsudky vůči menšinám. – У меня нет предрассудков по отношению к мень‐

шинствам.

О ком? О чём? (Lokál = 6. pád)

o – Jana se stará o babičku. – Яна заботится о бабушке. 

na – Smažím maso na pánvi. – Я жарю мясо на сковородке. 

v – Papíry jsou v krabici. – Бумаги в коробке. 

po – Děti běhají po zahradě. – Дети бегают по саду. 

při – Při večeři ji požádal o ruku. – За ужином он попросил её руки.

Кем? Чем? (Instrumentál = 7. pád)

s(e) (с) – Půjdeme se sestrou na procházku. – Мы с сестрой пойдем на прогулку. 

nad (над) – Nad ledničkou visí obraz. – Над холодильником висит картина. 

pod (под) – Prší. Zůstaň pod střechou. – Идет дождь. Останься под крышей. 

před (перед) – Před zimou je podzim. – Перед зимой осень. 

za (за) – Stojím za křižovatkou. – Я стою за перекрестком. 

mezi (между) – Lavička je mezi lípou a břízou. – Скамейка (находится) между липой и березой.

Выполните упражнения к уроку 
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